

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 30 DE ABRIL DE 1925

NUM. 1911

LA NOTA POLITICA

Un compás de espera

Las declaraciones dadas a la prensa por Lic. don Alberto Echandi acerca de la campaña electoral para diputados, indican, claramente, que hasta después de la vigencia de la nueva Ley Electoral, el Partido Agrícola no se lanzará a la lucha.

Como lo más probable será que dicha ley no esté promulgada sino hasta mediados del próximo mes, no habrá hasta esta fecha la natural agitación que despierta la campaña.

Como igual o parecida quietud observan los demás Partidos Políticos, el país puede tranquilamente entregarse a sus labores agrícolas que se han iniciado empeñosamente con el advenimiento de la época invernal.

Continúa en el misterio el crimen de Guácima

A pesar del esfuerzo y actividad desplegadas por el Cuerpo de Detectives que comanda el Coronel Pinaud aún no se ha dado con el autor del horrible asesinato de Guácima.

Empero, son tantos los empeños que se tienen, que esta vez el hecho no quedará en el misterio y el alevoso criminal caerá entre las manos de los detectives y la Justicia podrá imponerle el castigo a que se ha hecho acreedor.

Tengamos fe en la labor de detectives que está bien dirigida y empeñosamente emprendida para tranquilidad del público alarmado con este horrible crimen.

La Conferencia del sacerdote ruso Hoy se reúne la Comisión de Vías

Como estaba anunciada, se celebró anoche la conferencia del sacerdote ruso Pbro. Vladimiro Timisiariéff a la que acudió público numeroso.

La presentación fué hecha por el líder obrero don Julio Padilla con frase fácil y amena. El General Volio que iba a ser quien presentara al conferencista, se indispuso repentinamente.

A decir verdad la conferencia no satisfizo, pues el conferencista no dijo acerca de Rusia y del Comunismo otra cosa que lo que por la prensa europea y americana ya conocíamos.

Lo más interesante y novedoso de la conferencia lo constituyó la primera parte, el preámbulo, como lo tituló el sacerdote ruso. En ese preámbulo contó el conferencista la formación de la nacionalidad rusa, la vida de sus primeros príncipes, el advenimiento del primer Czar, la invasión polaca y una serie de anécdotas relacionadas con personajes de la Corte Imperial, sin justificar tan largo preámbulo.

Al entrar en la materia de la conferencia, el sacerdote ruso trató de poner de relieve la incapacidad moral e intelectual de Kerensky, de quien dijo que era sólo un buen hablador. Relató el Pbro. Timisiariéff la vida y milagros de Rasputín desde su niñez hasta su muerte; su

NOTA EDITORIAL

El 1º de Mayo

Mañana, 1º de Mayo, el proletariado internacional celebra la llamada fiesta del trabajo.

En realidad de verdad, el proletariado no está para fiestas. La solemnidad del día se aprovecha en todas las naciones para un recuento y una manifestación de las fuerzas obreras.

El obrerismo internacional vive hoy alarmado por las dictaduras burguesas empeñadas en desbaratar el progreso del socialismo y contener sus avances.

Antes de la gran guerra se hablaba de la revolución social como de algo fantástico que nunca se realizaría. Después de la guerra, la revolución social se ha iniciado en media Europa y media Asia. Y en el resto del mundo se perciben claramente a ras de tierra rumores alarmantes de nueva vida que está en gestación.

La crítica del capitalismo quedó definitivamente hecha en el siglo pasado y la sociedad burguesa está condenada a desaparecer más pronto o más tarde, cuando la necesidad se haga inevitable.

Lo que deben estudiar con urgencia en electorales y obreros es la nueva fórmula política que ha de sustituir a todas las actuales.

Llegará en plazo breve otra guerra grande; se destrozarán las naciones por orgullo y ambición de banqueros, gobernadores y militares; se cansarán los pueblos de tanto dolor y tanta sangre; surgirá la revolución, y si el proletariado no tiene soluciones elaboradas, habrá largos años de caos catastrófico, de horribles luchas fratricidas.

El obrerismo verá qué es lo que le conviene. El Primero de Mayo debe servirle para reflexionar, estudiando la marcha de que el siglo XX pueda ser el siglo de la igualdad. Sea a mayor gloria para este siglo y para esta generación.

llegada a la Corte, su influencia cerca de la Czarina sus excesos y finalmente su muerte por medio del arsénico y el plomo de un miembro de la Duma.

Al entrar en la vida del bolshevismo habló únicamente de las violencias cometidas, pero sin contarnos nada de su organización ni de sus sistemas de gobierno. Tampoco nos dijo nada de los horrores de la administración czarista, nada nos dijo de las deportaciones a Siberia, nada tampoco del régimen ominoso del Knout y menos de la disipación de aquella corte imperial, ni del nacimiento del nihilismo. Y esto era natural: allí hablaba un representante de la nobleza rusa.

El público hasta ese momento permaneció frío, indiferente casi y sólo fue cuando habló de la enseñanza religiosa, que se animó y le aplaudió al decir lo que ya todos sabemos; que una cosa es la fé y otra el fanatismo y que la enseñanza primaria no debe estar en manos del clero, que era una cosa también distinta de la Iglesia.

En resumen: más de dos horas de conferencia sin nada nuevo.

El clero puede estar tranquilo: el León no era tan fiero como lo pintaban.

Suscríbase a La Prensa

Suscríbase a La Prensa

Próxima boda

Calixto Mass y Ninfa C. de Mass tienen el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Carmen con el señor don Nautilo Muñoz E.

Nautilo Muñoz E. tiene el gusto de participar a Ud. su próximo matrimonio con la señorita Carmen Mass C.

San José, Abril de 1925

Para Europa

Mañana parte para Europa la distinguida dama doña Marta Granados, esposa de don Francisco Espriella.

El objeto del viaje es acompañar hasta el Viejo Continente al joven Francisco, hijo de los esposos Espriella Granados, quien ingresará en un colegio de Londres.

Feliz viaje deseamos a los estimables viajeros.

Lea LA PRENSA todas las tardes

Los crematorios que se proyectan

A la Comisión de Sanidad se ha presentado un proyecto para la creación de crematorios en la capital, lo mismo que un contrato para el acarreo de las basuras y aseo de la ciudad.

La Comisión según se nos informa se había creído que podría perfectamente dar ese contrato sin la previa licitación de ley, porque cuanto se hacía era pasar de orden de administración a orden de contrato con el mismo gasto el servicio en referencia.

Pero consultando el punto, uno de los miembros de dicha comisión se ha encontrado con la negativa de que sólo por licitación puede hacerse, desde luego, que se trata de una transacción de más de quinientos colones. Posiblemente será rechazado el referido proyecto para la construcción del crematorio y el acarreo de las basuras;

Movimiento diario

NACIMIENTOS

María Teresa de Jesús, de Domingo Forn y Antonieta Feyth; Juan Rafael de la Trinidad, de Rafael Gómez Bonilla y R. Feila Mora Cruz; Flora Gladis María Alvarado Solís; Azolia María de los Angeles, de Abel Sánchez Muñoz y Azolia Borbón Marín; Corina de los Angeles, de Roberto Phillips Portuñez y Alejandrina Rojas Calderón; Sara Virginia del Carmen, de Tobias Ortiz Quesada y Cristina Cervantes Ramirez, Trinidad de Jesús de Trinidad Vargas Peña e Isolina Oviedo Villalobos; Jorge Antonio Joaquín del Carmen, de Joaquín Carrasquilla Segura y A. C. Saborio; Claudio Jesús del Carmen, de Claudio Cascaente e Isabel Villalobos.

PASAPORTES

Alfredo Edgar Kurch, Europa; Hertha Kurch, Europa; Pierre Pouter, Guatemala; Egladio Ramirez, Colombia; Ramón Vargas Campos, Panamá; Ricardo Góel Iglesias, Estados Unidos; Allán Mairheco, Venezuela; Florentino Suarez, Habana; Casimiro Sobrado, Sra. e hijos, Colombia; P. U. Gallán, Estados Unidos; Mercedes Lizáola de Guárdia, Colombia; Francisco de la Guardia, Colombia; Gaston Michaud, Guardia, Panamá; Hugo Breumé, México; Manuel Rojas Arias,

Cuba; Victoria Guineldi, Panamá; Gonzalo Esquivel Alvarez, Estados Unidos.

Fué reducido a prisión ayer el señor Capella

Ayer a las cuatro y media de la tarde fué detenido y enviado a la Cárcel Pública el señor Enrique Capella indiciado en la causa que se instruye con motivo del incendio del Hotel Excelsior ocurrido hace poco más de un año en esta ciudad.

Suponemos que la detención obedece a que se haya declarado sin efecto la ex-carcelación de que gozaba por haber rendido fianza de haz.

Suscríbase Ud a LA PRENSA

Un nuevo aviado salvadoreño

En Santa Ana cabecera del departamento de su nombre, en la república de El Salvador, hizo ayer hermosos vuelos en un aeroplano sobre la Hacienda de Santa Rosa donde se hacían ejercicios militares, un nuevo aviador salvadoreño llamado Juan Ramón Núñez.

El señor Núñez pertenece al Cuerpo de aviación del ejército.

El mercado de azúcar

Con las lluvias, los malos caminos y el hecho de que la zafra ya ha terminado en Grecia y otras regiones, se ha notado una reacción de alza en el mercado de azúcar. A pesar de que existían algunas partidas pequeñas en depósito la demanda se ha acentuado y se prevé una alza para mediados de mayo por lo que todo el mundo trata de proveerse ahora del artículo.

Los precios hoy son \$24 y \$23 en partida.

Hoy se reúne la Comisión de Vías

Al medio día de hoy han de reunirse la Comisión de Vías Públicas en sesión ordinaria.

Será leído el proyecto de creación de cinco plazas de inspectores de tráfico en la capital, que el señor don José Manuel Córdoba, Secretario de dicha comisión, ha elaborado recientemente.

En este proyecto, en la parte económica del mismo, se encuentran las motocicletas gravadas con un impuesto de 42 colones al año.

Día de asueto

Mañana, por ser día de fiesta nacional, no circulará nuestro vespertino.

Igual cosa acontecerá con los demás órganos de publicación que ven la luz pública en la tarde.

En la edición del sábado daremos cuenta de la instalación del Congreso y comentaremos, aunque sucintamente, el Mensaje Presidencial que según informes que tenemos es un documento valioso.

Pedimos a nuestros lectores excusas por la no circulación de nuestro diario mañana.

El lunes en el Apolo de Cartago

El próximo lunes irá la Compañía Marina Ughetti al Teatro Apolo de la ciudad de Cartago.

Se trata de hacer la reapertura con una pieza magnífica que en esta capital ha gustado bastante, «La Condesa Bailarina».

Adjudicación de becas

En la Secretaría de Educación Pública, a las tres de la tarde de hoy, se reunirán los señores Directores de Colegios de Segunda Enseñanza para continuar la discusión del reglamento de bachillerato que hace varios días se ha presentado y otros asuntos interesantes.

Además, se hará hoy la adjudicación de las becas a los estudiantes en el extranjero, lo cual tiene en espera a muchas personas desde hace días, pues se trata de hacer algo que en verdad merece justicia, si las notas del alumno son buenas.

LA FRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORTE

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

T-telefono 71 - 7ª Av. Este N° 144 - Apartado 1

Nota del día

LOS EUROPEOS EN AMERICA

El patriotismo a distancia

La colonia alemana de Costa Rica, muy respetable en todos sentidos, ha recibido estos días en su alma un ramalazo de entusiasmo ante el éxito político de su célebre Mariscal elegido para la Presidencia de Alemania. Hasta banderas alemanas hemos visto estos días, como celebrando una victoria patriótica. Es el triunfo interior de su nacionalismo y la posible restauración de la monarquía, lo que les ha llenado de regocijo.

Esto nos mueve a escribir, sin acritud para nadie, sobre la manera como sienten el patriotismo los europeos que viven en América.

La inmensa mayoría de los europeos radicados en el Nuevo Mundo son ultraconservadores: los alemanes son fervientes admiradores de su Emperador y de sus generales; los franceses tienen la fe exaltada de León Daudet; los italianos son casi todos mussolinistas; los españoles son casi todos directoristas.

Estas observaciones no deben considerarse como absolutas, se refieren al noventa por ciento de los europeos de América. Apenas si hay un diez por ciento que se pueda sustraer a esa regla casi general.

La lejanía de la patria la hace más interesante y más querida. Los defectos que le veíamos cuando vivíamos en ella, en sus luchas políticas y en sus inquietudes sociales, se olvidan a medida que nos alejamos y cuando el tiempo pasa solo quedan en nuestro interior, como un gran deslumbramiento, su nombre y su bandera.

Yo he conocido muchos hombres, españoles, alemanes, italianos, franceses, que antes de abandonar su patria eran socialistas e: altados, combatían a su burguesía, de testaban a sus gobiernos, y algunos tuvieron que emigrar porque sus intransigencias y exaltaciones les hicieron imposible la vida. Luego la distancia y el tiempo modificaron profundamente su modo de sentir y de pensar.

Parece que el patriotismo está en razón directa del cuadrado de las distancias; cuanto más lejos se está de la tierra natal, más se estima, más se ama.

Los pueblos de América están casi todos formados por capas de aluvión, por gentes venidas de todas partes. Cada uno siente el orgullo de su nacionalidad, y pretende que su patria es la más gloriosa. Y en el trato con hombres de tantas naciones, creyendo cada cual que la suya es la mejor, el socialista, el internacionista europeo, se vuelve patrioterof en América, y sufre y se enrabia si alguien le critica instituciones y personas que él antes detestaba con todas sus fuerzas.

El alemán que en su tierra admiraba al gran Augusto Bebel y le daba su voto al doctor Liebnick, acaba por emocionarse profundamente cuando oye el nombre de Guillermo II y llega a creer que en ese nombre va envuelta toda Alemania.

Conocimos en España individuos afiliados al sindicalismo militante y hasta calificados de anarquistas, que luego los hemos visto en América hablando con entusiasmo del «Rey simpático» y celebrando la festividad de Santiago Apóstol, patrón de España.

Es que cuando vivimos en nuestra tierra todos somos actores del gran drama político-social, y cuando estamos lejos ya no somos más que espectadores interesados, dispuestos a ovacionar todos los brillantes efectismos, sin haber sufrido el dolor y el sacrificio que cuestan esos brillantes nacionalistas.

BERNARDO MERINO

GASOLINA WICO

LEGITIMA

a 12 colonos el galón

vende The Costa Rica Motor Co.

Al margen de una carta del señor Presidente de la República

Señor Presidente de la República,
Lic. don Ricardo Jiménez

Señor Presidente:

En el número 1486 de «La Tribuna», de fecha 21 del corriente, se publican dos cartas cruzadas entre Ud. y un señor Marco Tulio Jiménez Mesén con motivo de los trabajos de la carretera de Acosta.

El referido señor Jiménez Mesén diciéndose de «más de una veintena de serios y buenos amigos», preguntó a Ud. «el por qué no se ponen a andar los resortes que pongan término a esa vía».

Su respuesta fué muy categórica: basada en datos positivos prueba Ud. que la carretera de Acosta se atiende debidamente; más aún: que en la referida vía se hace un gasto mayor del que por la ley le corresponde.

Probable es que a la «veintena de serios y buenos amigos» del señor Jiménez Mesén se les haya calmado el celo por nuestros intereses locales; probable es también que el propio señor Jiménez Mesén, con la lectura de su carta, no haya vuelto a sufrir desvelos por la supuesta lentitud en los trabajos de la carretera de Acosta. Y aquí debieran terminar las cosas. Sin embargo, en su respuesta tan concisa y lógica, hay una frase cuya lectura es la que motiva estas líneas; dice así: «Su carta del 15 del corriente me causa profunda extrañeza pues no me explico como pueden ignorar los vecinos de San Ramón los trabajos que se están li-

vando a cabo en la carretera de Acosta».

Si a Ud. señor Presidente le causó profunda extrañeza la carta del referido señor, la que causó a los ramonenses no fué menor, pues no hay en San Ramón vecino sensato que, conociendo los trabajos que se están realizando en la vía de Acosta, desconozca que su Administración atiende como es debido a la realización de una vía de comunicación que tan directamente se relaciona con nuestra vida cultural y económica y en la que tenemos cifradas los ramonenses las esperanzas de un porvenir de progreso.

Creo el señor Presidente de la República que el pueblo ramonense en general, sin distinciones de banderías políticas, le agradece su atención y noble esfuerzo en la realización de obra tan importante. Acaso haya quienes, movidos por intereses mezquinos, ambiciosos de curules diputadiles, huérfanos de todo mérito, quieran hacer plataforma política de lo primero que se les viene al seso, sin atender a la verdad de las cosas. Pero no son estos los vecinos de San Ramón. Los ramonenses, he de repetir, agradecen al señor Presidente su empeño por la realización de la vía de Acosta.

Yo he querido, señor Presidente, hacerme intérprete de ese sentimiento de gratitud para Ud. y hacerle patente.

Ruego al señor Presidente de la República aceptar las protestas de mi más alta consideración y respeto.

San Ramón, Abril de 1925
ELISEO GAMBOA

Propósitos de mejoramiento

Esta modesta hoja periodística que desde su fundación se ha sostenido dentro del marco acurado de la más exquisita pureza profesional; que no ha librado campañas sospechosas; que no ha invadido jamás terrenos vedados a las gentes de bien; que ha llevado vida humilde, sin pomposas ostentaciones, ni vistosos ropajes, tiene el propósito de mejorar, correspondiendo al favor que el público le dispensa.

Y para lograrlo, desde el próximo mes, procurará, en la medida de sus fuerzas, dar una información, lo más completa que sea posible, de todos los sucesos que se desarrollen, no sólo en la ciudad, sino también en el interior de la República, para lo que organiza un cuerpo de corresponsales serios y honorables que diariamente por correo o telégrafo le trasmitan las vibraciones de la vida comercial, agrícola, política y social de sus respectivas localidades.

Iremos paso a paso pero firmemente, hacia el mayor perfeccionamiento sin que ello tenga por mira competencias o rivalidades con ninguna otra empresa similar, ya que sólo aspiramos a vivir como entidad periodística honrada y a llenar una misión dentro de la organización social en que desarrollamos nuestras actividades.

El público, sin que nosotros volvamos a decirselo, se irá dando cuenta de nuestros mejoramientos.

Lea «La Prensa» de mañana

Se excita

el patriotismo del Lic. Rucavado y de don Víctor Ross para que vayan al Congreso

El Diario de Costa Rica primero y La Opinión después, han pedido a los señores González Rucavado y don Víctor Ross, que asistan a las sesiones del Congreso Constitucional, ahora que en él se discute el trascendental asunto del arreglo de la deuda francesa y para ello invocan el no dementido patriotismo de esos diputados electos por la Provincia de San José.

Como un acto de solidaridad periodística, nos asociamos a la excitativa

de esos colegas y no creemos que por razones de índole privada que siempre se proponen ante los intereses de la patria, que son sagrados, esos caballeros se nieguen a prestar el concurso de sus luces para la mejor resolución del problema, que lleva en sí, como se ha demostrado hasta la saciedad, aparejado grandes responsabilidades para el país.

Hay que probar el patriotismo señores González Rucavado y Ross.

El Presidente no irá al Congreso

Dícese que el señor Presidente de la República no irá al Congreso el día 1º de Mayo a leer su mensaje, asegurándose que éste será enviado y leído por el señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación don Rafael Castro Quesada o por su colega el de Relaciones Exteriores, Justicia, Culto y Beneficencia Lic. don Juan Rafael Argüello de Vars.

La galería de retratos del Congreso

La galería de retratos de los señores ex-Presidentes, fué aumentada con el del Lic. don Alfredo González Flores que ya fué colocado en el antiguo recinto de la Cámara Nacional que fué restaurada.

El retrato es una perfecta obra que honra a su autor. El día 1º de Mayo podrá el público apreciar el mérito artístico de ese retrato.

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París

ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: 10 a 11.30 y de 2 a 4 - CONTIGUO AL TEATRO VARIADAFS - TELEFONO 1434 - San José

Limpia ALUMINIO

Las ollas y sartenes de aluminio, lata, cobre, bronce y hierro aporcelanado se conservan limpias fácilmente con SAPOLIO.

PASTILLA GRANDE-NO SE DESPERDICIA
Sustitutos nunca satisfacen. Busque el nombre SAPOLIO. Banda azul - Envoltura plateada.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Unidad Manufacturers
NUEVA YORK, E. U. A.



SAPOLIO

MARCA DE FABRICA REGISTRADA

Trágico fin de dos generales mexicanos

La prensa mexicana, en cada una de sus grandes ediciones diarias, relata, con lujo de detalles, los hechos sangrientos que cotidianamente ocurren en aquella populosa metrópoli.

El alma mexicana, apasionada por excelencia, impulsiva fuerte y travía, no perdona nunca ciertas ofensas, que entre nosotros parecían insignificantes, y es que en aquel pueblo hay un dinamismo especial, una pujanza muy azteca, que le lleva a resolver a tiros los problemas que no tienen aparentemente solución razonable. Esto sucede tanto en la vida pública como en la vida privada de las familias.

Hace algunos días dimos la noticia de la tragedia en la cual perecieron los generales Abelardo Acosta y Agustín Maciel, ambos elementos muy distinguidos del ejército, que contribuyeron con su talento y su valor al triunfo de la gran Revolución Mexicana que ha hecho de México una de las primeras Repúblicas socialistas del mundo.

Según los comentarios de la prensa de la capital azteca, parece que ambos generales cultivaron desde niños una amistad sincera y franca, amistad que se hizo más estrecha cuando fueron

alumnos de la Academia Militar, y los nexos se hicieron más íntimos al militar ambos jóvenes en las filas del ejército revolucionario encabezando la bandera de las nobles rebeldías y empujando sus espadas contra los viejos despotismos y contra los vulgares asaltadores del poder en la álgida época cuando el caos político de México no parecía tener solución humanamente posible.

Después, debido a que Maciel quiso utilizar la amistad de Acosta en la demanda de divorcio entablada contra su esposa (la cual se suicidó por esta causa), las relaciones amistosas se rompieron y el rencor ocupó en el alma brava de ambos luchadores el sitio que antes llenaba el más noble de los sentimientos.

Cuando el General Obregón subió al solio Presidencial de aquella República, el General Maciel fue nombrado tercer Jefe del Departamento de Guerra y todos sus esfuerzos en este alto puesto fueron en contra de Acosta, llegando las cosas a tal grado de tirantez que escribió a Maciel una carta insultativa, que provocó un proceso, insubordinación.

Los actos hostiles de Acosta hicieron que, más tarde, Maciel

le retara a duelo, desafío que no fué aceptado alegando Acosta que Maciel se había deshonrado por sus proposiciones en el asunto del divorcio.

Los periódicos se ocuparon mucho de esto y publicaron las cartas cruzadas entre ambos militares, motivo por el cual Maciel se vio obligado a renunciar de su puesto en el Departamento de Guerra.

Y últimamente, llegó como tenía que llegar, el trágico desenlace de esta aventura. Acosta iba a penetrar en el Departamento de Guerra, y Maciel, que salió en esos momentos, acompañado de otros oficiales, de su automóvil, disparó, hiriendo por detrás a su enemigo, que se desplomó sin vida, en medio de un charco de sangre.

El matador desapareció inmediatamente del lugar de la tragedia, yendo a pasar la noche en casa de un amigo. Después de leer, por la mañana, la información de los periódicos, se presentó a la Jefatura Política declarándose autor del crimen. Horas más tarde fué encontrado su cadáver en el Parque España con el cerebro destrozado de un balazo: se había suicidado.

Publicaciones recibidas

Herros recibido las siguientes publicaciones: "Las Indias Occidentales y el Continente Español".

[COSTA RICA]

Es un folleto de 78 páginas, nitidamente impreso y encuadernado a la rústica, que ha sido editado en la Tipografía Trejos Hnos. de esta capital.

El folleto es una traducción de Ricardo Fernández Guardia. El original inglés es de Anthony Trollope, célebre viajero que ha recorrido todos los países indoeuropeos, estudiando la topografía de estas tierras y las costumbres y psicología de sus habitantes.

En el folleto recibido hace un sucinto relato de sus viajes por nuestra república, principiando por el que hizo de Panamá a ésta.

Por demás está decir que su lectura es interesante por la multitud de datos y relatos que contiene.

"Exposición Internacional"

También hemos recibido un folleto, órgano de la Exposición Internacional de Higiene A. e Industria, que se efectuará en la ciudad de Rosario, Santa Fé, República Argentina. Esta Exposición se efectuará de diciembre de 1925 a marzo de 1926, por la que reina gran entusiasmo en todos los círculos semitaños, artísticos e industriales del mundo, y en la que tomarán parte casi todos los países del planeta.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

VENTAS A PLAZOS DE LISCOS Y VICTROLAS VICTOR Favorecidos el 27 de abril de 1925

SERIE SAGI-BARBA Serie N.º 26 Contrato N.º 74, de Acuña Madrigal.

SERIE GALLI-CURCI Serie N.º 7 Contrato N.º 61, de S. ut Peón.

TESTIGOS.—Cristóbal del Barco, Manuel Barrios, Ricardo Pérez, Manuel B. Calvo

El Gobierno, Congreso y la Prensa acusados ante el país

A todos toca hablar claro

El periódico «La Nave» que se edita en Limón, trae en su número del lunes 27 del corriente mes un extenso editorial titulado: «La inspección a Talamanca», en el que comenta la visita que dicese tienen proyectada algunos miembros del Congreso a la feraz región que se extiende a la margen del río Sixoala.

En el precitado editorial se hacen denuncias realmente graves que demandan una rápida y pura investigación a fin de esclarecer lo cierto de ellas y sentar las responsabilidades del caso.

En primer término precisa aclarar el fundamento y la puntualización del cargo que para la Representación Nacional entraña el párrafo que literalmente copiamos: «Esos diputados, si vienen, vendrán tan sólo a hacer una excursión de placer o de provecho propio, pero ya podemos estar plenamente seguros de que ningún beneficio derivará la nación o provincia de Limón de esa visita. La experiencia habla por nosotros y mucho es para que esos diputados, a su regreso de Talamanca, no vengan dueños de fincas de bananos «ya en producción».

En otro párrafo del editorialista de «La Nave» se asegura que con la visita a Talamanca nada se hará «mientras haya diputados que de la noche a la mañana aparecen dueños de fincas de bananos en aquella región y a quienes «La Nave» conoce».

¿Quiénes son esos diputados a quienes se refiere el periódico limonense? ¿Es acaso que en la adquisición de esas fincas de ba-

nanos hay algo inmoral? ¿Será verdad que hay representantes del pueblo que al amparo de su investidura hayan obtenido propiedades a precio que constituye una traición a los intereses de la patria?

El Congreso Nacional debe por decoro, y porque así lo exige el país, hacer una declaración franca y terminante sobre esos cargos que lo maculan; para que el periodista viril que hace tales cargos los puntualice; y señale con honradez y decisión a quien coacciona la representación del pueblo en almoneda pública; o sufra las consecuencias de su acusación si ésta es carente de verdad.

El mismo Gobierno debe estar empeñado en aclarar otros conceptos del mismo editorial y que a él se refieren, para que el pueblo no crea que los propósitos de sana moral administrativa de que tantas veces se nos habló, son apenas frases hechas para la exportación.

Terminamos manifestando que a nosotros no alcanza la frase que el editorialista endilga a la prensa josefina, que calla porque que de negocio y se escandalizo puede sostener sus periódicos. En esta empresa podemos mostrar al público nuestras manos, en las que jamás quedó adherida una moneda que no fuese resultante del trabajo honesto y de la pureza de nuestra labor. Toca a los demás colegas de la capital defenderse del cargo que enérgicamente rechazamos.

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Baratillo de casimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

"cuatro palabras..."
pero de enorme importancia para Ud.



CAFIASPIRINA
EXCELENCIA, o sea, que la CAFIASPIRINA es un remedio único e irremplazable para los dolores de toda clase y para las consecuencias de los abusos alcohólicos, las trasnochadas y el excesivo trabajo mental, porque da un perfecto alivio, levanta las fuerzas y

NO AFECTA EL CORAZON



LEGITIMIDAD, o sea, que para evitarlo a usted el peligro de los substitutos, la cajita en que va el tubo está protegida, en ambas extremidades, por el Sello Amarillo de Garantía con la famosa y respetable Cruz Bayer.

SEGURIDAD, o sea, que a fin de proteger a quienes sólo quieren una dosis, contra equivocaciones, desaseo y deterioro, las tabletas de CAFIASPIRINA nunca se venden sueltas, sino en el cómodo e higiénico "SOBRE ROJO BAYER" y

Esto es el original y legítimo "SOBRE BAYER"

CAFIASPIRINA
DOS TABLETAS BAYER de Aspirina sub-Cápsulas (de granos isotegmáticos)



IHHORRORI, o sea, que cuando le ofrecen una mezcla cualquiera de cafeína, debe usted mirarla con el horror que inspira lo que no es genuino, e insistir en que le den la CAFIASPIRINA pura y legítima que es la única digna de confianza.



Precio Sobresito: \$ 0.15 — Sobrito: \$ 0.25 — Total: \$ 3.50

AVISO a los agricultores

El Gobierno ha recibido el salitre pedido a Chile, para procurar la mejora de nuestras tierras. Su precio de venta es el de \$ 17.00 por quintal.

Para comodidad de los agricultores se ha dejado el depósito en la Aduana de Puntarenas, desde la cual podrá ser remitido a cualquiera de los lugares conectados por el ferrocarril.

El pago puede hacerse en la misma Aduana, o en la Contabilidad Nacional, en efectivo, por medio de giro postal o de cheque bancario.

Dichas Oficinas atenderán inmediatamente los pedidos y darán las órdenes inmediatas para hacer llegar la mercadería a sus destinos.

Sobre el uso y mejores formas de aplicación puede consultarse al Departamento de Agricultura.

San José, 13 de Febrero de 1925

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver al la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón o externas en 6 a 14 días o se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

DEPOSITO EL LIBANO de ARTURO VOLIO J.

Otrea al público en general Tabias, Gigantones, fajillas, regla, cadenillas, etc No olvide que es el que vende MAS BARATO

Llame al telefono No. 799
Ico Vtras al Sur del Palacio de Justicia - SAN JOSÉ

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeralé

Doble Grande y Pequeña

TOROS Y TOREROS

La gran corrida de mañana

Empezará a las dos y media

Ha despertado una expectación extraordinaria la gran corrida que se ha de celebrar mañana para el debut del notable matador de toros Joseito de Málaga, en competencia de valor y arte con Almanséño que está hecho un maestro de la torería.

Por primera vez se puede hablar, con razón, de competencias. Los dos toreadores de capa adriablement; los dos son formidables muleteros; los dos son jóvenes, llenos de ilusiones y entusiasmos. Almanséño es el torero elegante y seguro, que no falla nunca, que domina a los toros con una facilidad increíble. Joseito es el torero de fuertes emociones, dominador y audaz, a quien nunca preocuparon los peligros.

Una corrida con dos toreros de esta categoría es algo que no esperábamos ver por ahora y que, no se podrá ver aquí muchas veces. Así se justifica la expectación tan grande que se ha despertado.

Mañana mismo, durante la mañana se pobarán los toros en la misma plaza, toros de buena presencia, probados ya y escogidos como los mejores entre treinta toros bravos que se habían apartado.

Anteayer, por orden del

Gobernador, estuvo el Ingeniero Municipal inspeccionando el edificio del circo taurino, y, después de un lenido examen, dió el siguiente informe:

Abril 28 de 1925.

Señor Gobernador de la Provincia S. D.

Tengo el gusto de comunicarle que hoy me constituí en la plaza de toros con el objeto de inspeccionar su estabilidad y la comodidad que debe de prestar al público y encontré lo siguiente:

El circo en general ha sido reforzado aún más, de tal suerte que en mi concepto ofrece seguridad absoluta para el público. Luego en el costado norte se ha abierto una amplia puerta con su escalera que conduce de los palcos hacia el piso bajo, de modo que podrá servir de rápida salida en caso de accidente.

De usted atento servidor, MANUEL A. VÍQUEZ Ing. Municipal.

La corrida de mañana empezará a las dos y media de la tarde, en vez de empezar a las tres y media como se hacía antes. Se adelanta en una hora el espectáculo teniendo en cuenta las condiciones del tiempo.

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334 Teléfono 61

ABONOS

El Departamento de Agricultura ha introducido los abonos más eficaces para café, caña, cereales y pastos y los vende a precio de costo con además las rebajas otorgadas por ley especial, de modo que resultan sumamente baratas. Se pueden aplicar todo el año para sostener y mejorar las cosechas actuales y preparar el aumento de las futuras.

El agricultor que no aproveche esta ocasión excepcional de abonos a precios tan baratos y con suma economía no conoce sus verdaderos intereses. Desde mayo se venderá cal molida.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

J. E. VAN DER LAAT DIRECTOR

PLAZA DE TOROS DE SAN JOSE

EMPRESA S. A. - Teléfono 1088

VIERNES 1 DE MAYO de 1925 A LAS DOS Y MEDIA DE LA TARDE

La mejor combinación taurina del año

JUVENTUD! ARTE! VALOR! ASOMBROSO DEBUT! - Presentación del fenómeno de la valentía

José Gómez, Joseito de Málaga

Matador de toros del abono de Madrid, en noble y refinada competencia con el popular diestro

ALMANSEÑO II

Los mejores toros en tipo y bravura, presentados hasta la fecha en San José - Cuarenta y cinco plazas. - Recomendamos a los buenos aficionados no pierdan esta senacional corrida, que dejará memorables recuerdos. - Aparte está el liceo en la Nueva Cigarrera.

Azucar

SIEMPRE EL MEJOR Y MÁS BARATO JI A. CORONADO TELEFONO 511

No se confirma

la noticia del empréstito español

New York, abril. - El rumor que corría en Wall Street de que el Reino de España está negociando con J. P. Morgan y compañía un empréstito americano no pudo confirmarse. Los banqueros no quisieron decir nada y en otros círculos se consideraba improbable que la transacción hubiese pasado más allá. Las casas bancarias con sucursales en España dicen que no habían recibido noticias de que esa nación hubiese emprendido esas negociaciones ni sabían tampoco que los bancos americanos hubiesen propuesto semejante empréstito.

Thomas W. Lamont que confirió en Roma, con el Primer Ministro Mussolini y el Ministro de Hacienda.

El lunes, hace unos cuantos días, se hallaba en camino a París, espérase que a su llegada a París celebrará conferencias con los banqueros franceses y los funcionarios del gobierno. Su viaje a París se había proyectado desde hace un mes ó más, y se creía que no se relacionaba con el problema financiero que ahora tiene que dar solución Francia. Sus gestiones servirán según se supone, para aclarar o ilustrar ciertos asuntos, pero no la empresa de ir a Londres y después regresar a su país natal.

La despedida de El Gallo

El Gallo se despide del público cartaginés el domingo entrante en la plaza de Cortés y C.

Se prepara con tal motivo, una gran corrida para ese día.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Lea La Prensa

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el 9 de abril en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana y partirán los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de ida como en el de regreso dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala en Habana y Cristóbal; llegarán a Puerto Limón, los jueves en la mañana, y zarparán los sábados en la tarde o los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada cinco días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán en los viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Abril 4 de 1925.

Después de treinta horas en dirigible

Londres, abril. - «Dormir es todo lo que quiero. Nada tengo que decir» con estas palabras el Teniente R. S. Booth apartado a todos los curiosos al salir del R-33, mientras la nave aérea era alojada sin novedad en su hangar de Pulman a las 3 y 50 minutos de la tarde. Pero a pesar de esa observación, antes que buscase el necesario descanso después de la terrible prueba de 30 horas por la que había pasado como piloto del gran barco aéreo, el teniente Booth dijo después.

«Nuestra mayor ansiedad

fué cuando íbamos rodando hacia el mar, porque podríamos haber caído en cualquier momento; pero cuando nos hallamos a buena altura, la máquina empezó a funcionar eficazmente y sabíamos que si no nos abandonaba nuestra buena estrella podríamos regresar sin novedad.

«En ninguna otra ocasión ha resultado de tanto valor la comunicación radiográfica. Estuvimos en contacto constante con la estación de tierra y sabíamos que habíamos todas clases de probabilidades de salvarnos en caso de desastre.

Regresó García Solano de Turrialba

El señor Inspector de Municipalidades, don Arturo García Solano, estuvo ayer en Turrialba en visita oficial y con motivo de ciertos asuntos municipales que se han presentado y que están bastante enredados.

Regresó en la tarde en gasolina y su impresión es que se necesita un poco de cuidado para estudiar el asunto. Según parece, dentro de pocos días dará el señor García Solano un informe detallado de su visita a aquel lugar, que le ha dejado algunas impresiones.

Tosta derrota a los revolucionarios

Según noticias llegadas hoy de Honduras el ex-Presidente de la hermana República General Vicente Tosta ha dado el golpe de gracia a los revolucionarios del occidente en la montaña Azacapa destrozándolos completamente.

Este golpe militar parece que ha consolidado definitivamente la paz en Honduras.

Murió un poeta

Por telegrama recibido de Tegucigalpa sítese aquí el fallecimiento de Adán Canales uno de los más exquisitos cultivadores de la poesía en la tierra de Morazán.

Canales ha muerto joven y su muerte ha sido muy sentida entre los elementos intelectuales de su patria. Llegue hasta sus familiares el testimonio de nuestra sentida condolencia.

El Cambio

Hoy a las 14 horas

Table with exchange rates for New York, London, Paris, España, Italia, Suiza, Bélgica, Dólar sobre Berlín, and Amsterdam.

El Gral. Ferrera no es el jefe de la revuelta

Telegrama que recibimos hoy del periódico "Excelsior", desmiente categóricamente que el General Gregorio Ferrera sea el jefe de la Revolución Hondureña.

Según el citado colega, el General Ferrera no se ha movido de la capital de Guatemala.

Queda pues aclarado que el movimiento a que estos días se ha referido la prensa no tiene como caudillo al famoso revolucionario ex-Ministro del General Tosta.

GRAN TALLER DE HOJALATERIA Y FONTANERIA

ANTONIO VALERIN

Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.

Teléfono N.º 799. Precios económicos.

PINOTEA

Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros TABLONCILLOS para PISOS, TABLILLAS DE FERRIS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.

La enorme existencia se está agotando. RECOMENDAMOS NUESTRA TABLILLA PARA CIELOS de 3 1/2 pulgadas de ancho acordonada a 8 cm s pie línea.

BUENOS DESCUENTO SEGUN LA CANTIDAD. Depósito: Edificio Escuela Juan Pablos Mora. FRENTE AL PARQUE CENTRAL

La Asamblea Nacional Guatemalteca es contraria a la reelección

Al discutirse en el seno de la Asamblea Nacional Guatemalteca el proyecto de reformas constitucionales presentado por algunos diputados fué rechazado por una mayoría, aun considerando que algunas de ellas eran necesarias.

La causa del rechazo consistió en que una de las reformas consistía en permitir la reelección del Presidente de la República.